
新酒裝在新皮袋中                        經文:馬太 9:17 

 

[前言] (太 9:17) 

今年過年完成的一件大工程就是換掉二十五年舊的老冰箱。因為新冰箱高度過

高，所以花了九牛二虎之力把上面的櫥櫃向上調八公分，又把需多陳年捨不得

丟的瓶瓶罐罐徹底地清理一番。我們這個人也經常需要大掃除一番，在生活習

慣與處事觀念做一些調整，信仰才能夠保鮮。耶穌在世時，經常關心許多社會

的邊緣人，與他們坐席，法利賽人卻認為他的行為不檢，耶穌卻回答他們，健

康的人用不著醫生，有病的人才用的著；又當施洗約翰的門徒們因老師被關在

牢裡，心急如焚地來求見耶穌，希望耶穌能伸出援手時，卻失望地看到耶穌的

門徒們連律法中的基本的禁食禱告都不遵守，耶穌卻反問他們，與新郎同在時

應該是歡樂的時候，豈能哀慟呢?，接著耶穌說: 「沒有人把新酒裝在舊皮袋

裡，若是這樣，皮袋就裂開，酒漏出來，連皮袋也壞了。唯獨把新酒裝在新皮

袋裡，兩樣就都保全了。」(馬太 9:17)，當時使用羊皮袋裝酒，當新鮮的葡萄

汁發酵成酒時，會產生氣體，而新皮袋伸展性夠，可隨著伸展膨脹。但舊皮袋

是已經膨脹過的，所以用來裝新酒，皮袋會被脹破。新酒預表基督的新生命(聖

靈)，舊皮袋比喻我們的舊生命(老我)，裡面有充滿傳統的舊思維的框架，如果

用舊思維來理解新生命是不合宜的。今天我們雖然沒有猶太人律法主義的包

袱，但是也經常受社會傳統思想的影響像舊皮袋一樣，讓我們的信仰停滯不

前，我們必須透過聖靈不停地更新我們的思維，使我們成為有彈性的「新皮

袋」，基督的新生命才能發揮他的作用。以下我想針對「信、望、愛」三方

面，與大家一同思考是否有一些常讓我們困擾誤解的思維需要釐清。 

 

［蒙赦免的愛］(路 )47:7  

我們常有的觀念是：「愛多，祝福就多；愛少，祝福就少」，我多為神做事，

神就會多多祝福我，沒有錯，神絕對不會虧待我們，祂也極樂意看到我們熱心

服事，但這不是我們信仰的目的，這是成功神學的概念。當我們用這樣的期待

來服事神時，一旦結果不如我們所預期的，我們就會對神冷淡，服事能免則

免，能推就推，很難體會到服事的喜樂。在路加福音第七章 36～50 節記載了

一個耶穌赦免犯罪女人的故事。耶穌到法利賽人西門家作客，有一個女人默默

的用眼淚浸濕了耶穌的腳，然後用頭髮擦乾，又用香膏抹耶穌的腳，在坐的法

律賽人西門認識這個女人，我們不清楚她犯什麼罪，但是她是一個被社會所瞧

不起的罪人，西門嫌這個女人骯髒就嘀咕說，如果耶穌是先知，怎麼還讓這樣

汙穢的女人碰他？然後耶穌說了一個比喻，有兩個人都欠了債主的錢，一個欠



了五兩銀子、一個欠了五十兩銀子，但兩個人的債都被債主免了，耶穌問他，

哪一個會更愛債主？西門回答說，是免去較多債務的那一個。於是，耶穌就指

著那個女人對西門說：「所以我告訴你，她許多的罪都赦免了，因為她的愛

多。」(路 7:47)，現在我們來想想耶穌這句話，究竟是因為那女人愛主在先，

所以她被主赦免了？還是她被主赦免了，所以她才會有如此愛主的表現？如果

我們從上下文的時態來看「罪都赦免了」是使用過去完成式，所以這段經文中

的「因為」二字，指的不是原因，而是證據。 

我們看不到一個人蒙赦免的內在情況，我們只能看到他蒙了赦免後的外在

反應。西門與那個女人，究竟哪一個蒙受更多的赦免之恩呢？我們看他蒙恩後

的外在反應就知道了，這個女人知道大家瞧不起她，但是她鼓起勇氣不在意別

人異樣的眼光，願意在眾人面前謙卑地跪在主面前，用她所能表達的方式服事

主；而西門的反應遠不及於於那個女人，他並沒有以上賓之禮接待耶穌，或許

西門尊敬耶穌的學識，對耶穌所行的神蹟充滿好奇，但是他不覺得自己是個罪

人，需要被赦免什麼大罪，所以他對主的認識有限，對主的愛表達也有限。自

我省察」在我們基督徒的生命中是一件極重要的事，當我們愈深刻的自我省

察，我們的就會發自內心地愈愛神。如果我們能看清楚自己是多麼的軟弱，對

罪的誘惑沒有抵抗力，做什麼都沒有辦法除罪，就好像用一雙沾滿油污的手擦

臉，怎麼都不可能擦得乾淨，那麼我們就知道，想除罪的唯一辦法，就是來到

主面前求祂赦免、洗淨。我們只要覺得自己還能做些什麼，或者覺得自己沒有

壞到哪裡去，就不可能被主的恩典觸摸到。西門不覺得自己是罪人，所以他很

難真正愛耶穌，這就是律法主義者的問題。我們會犯罪，會迷失，也經常被神

光照提醒，但是有勇氣不在意別人異樣的眼光，願意在神面前像這個女人謙卑

跪在主面前，表達感恩的人不多，很多時候我們拉不下面子，在人前感到彆

扭，所以禱告也好、唱詩也好對神的情感總停留在表面，很難有更深刻的體

會，這是很可惜的一件事。神要我們照我們的本像經常來到他的面前求赦免，

求憐憫、越多的蒙赦免，自然我們就會愈愛神，因為「愛多，赦免多；愛少，

赦免就少」。我們愛神源自於我們的罪被赦免。 

 

［信心的實底］(腓 4:19) 

我們常有一個信心的迷思，就是要向神求一個我們想要的答案，求到神煩了，

神才會給。沒有錯，我們的神要我們祈求不灰心，但是神更要我們有一顆尋求

的心。「神必照他榮耀的豐富，在基督耶穌裡使你們一切所需用的都充足。」

(腓 4:19)，聖經中清楚的應許我們，天上地下一切神的豐盛都已賜給基督，只

要我們在基督裡，這些也都會賜給我們，使我們一切所需用的都充足，沒有一



樣是漏掉的。然而在我們的經驗中，事情總是不會按我們所希望的發展，因而

產生兩種現象。首先就是認為神似乎距離我們很遙遠，不關心我們的事，久而

久之禱告變成一種形式，內容空泛，找不到熱情。另一種狀況就是我們能力很

好，所以先打點好一切，讓事情都是在可掌握的範圍，然後帶到神面前禱告報

備一下，神很難改變我們既定的計畫，這些都不是信心的表現。信心是有實底

的根據，我們要常思想我們的禱告是不是在基督裡有平安? 一些方向是否需要

被神調整? 如果有平安，那就是事情成就的時機還沒有到，就像打橋牌，手中

握有一手好牌，但是出牌的時機要對，我們的神已經為我們預備一切了，我們

所要做的就是憑信心等候，時機到了神就會出牌，我們不要總停留在「只祈

求，少尋求」的心態。「萬事都互相效力，叫愛神的人得益處」(羅 8:28) 我

們的信心不是懇求來的，以為有吵有糖吃，也不是建立在自己的才幹上，只祈

求，卻少有期待。我們的信心是建立在神與我們之間愛的關係上，神要用祂的

全能調度萬物，讓我們這些蒙愛的人在祂的計畫中得著益處。 

 

［盼望的喜樂］(林後 4:16) 

我們究竟盼望什麼? 一個有錯誤期待的人很難成為一個感恩的人，縱然是感

恩，但態度也十分保留，因為他總覺得神再怎麼補給他，也沒辦法回到他所期

待的樣子。「盼望」不是求神補回到以前美好時光，就像失去的青春，失去的

健康，失去的 good old time! 那是錯誤的期待，如果我們這樣期待，我們是無

法真正從主那裏得到喜樂，真是可惜! 所以正確的盼望對我們來說非常的重

要，它可以幫助我們不要再沉戀在過去的時光，讓我們能夠將眼光投射到神為

我們預備更美好的將來。使徒保羅的傳道生活非常的艱辛，外在受到猶太人極

大的逼迫，教會內部也不體諒他，經歷了各種旅行的危險，生活物資極度的窮

乏，然而在這種狀況下他卻寫道:「我們不喪膽，外體雖然毀壞，內心卻一天新

似一天。 」(林後 4:16)，保羅如何能克服外在的恐懼，甚至眼見自己身體日

漸衰殘，還能讓自己的內心一天新似一天? 因為每天都有主的話語安慰他，給

他更寬廣的眼光認識主的安排，每天都經歷主給他的供應，給他的驚喜。 

有正確的盼望，才能有真正的喜樂。「喜樂的心乃是良藥，憂傷的靈使骨枯

乾。」(箴言 17:22)。特別是有了年紀的弟兄姊妹，我們要提醒自己常常喜

樂，縱然身體不如從前，但是我們的心智可以是健康的，我們要讓屬靈生命更

成熟，成熟生命會引導我們正向思考，有正向思考才能讓我們活得更健康，活

得更快樂，使我們的身心靈良性的互動。世界給人的盼望總是會過去的，人的

外表再怎麼光鮮亮麗，地位爬得再怎麼高、工作再怎樣有成就，財富再怎樣

多，這些東西有一天總要過去，當我們面對人生的終點時，那個不確定的懼怕



是一樣的。但是基督徒不同，我們有永生的盼望，人生的終點只是生命的一個

短暫的逗點，我們不僅有得贖的盼望，更有得獎賞的盼望，雖然不能改變現實

環境，但是我們可以改變我們的想法，我們的心境，這就是我們基督徒喜樂的

源頭，所以我們的盼望，要建立在與神的交通，天天生命被更新。 

 

[結論] 

主耶穌說「新酒要裝在新皮袋中」。(1)我們的服事熱忱，不是擠出來的，而是

被神的愛深深感動，(2)我們的信心，不是建立在我如何成功，而是建立在對神

滿有期待。(3)我們的盼望，不是建立在會朽壞的物質，而是建立在與神的交

通，天天生命被更新。2025 新的一年，願 神祝福大家！ 

 


